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医生飞机上救人
要不要承担责任

小盆景要养好
也需要花心思
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! ! ! !“在飞机、火车上有乘客突发疾病，路
过的医生出手相救”，这是很多人见过的
急救场景。近日，上海中医药大学附属龙
华医院的一名援疆医生在飞机上救治癫
痫发作的男乘客，收获不少点赞。随着国
庆长假出行市民的增多，公共场所的急救
话题再次掀起热议。医生的救人方法对不
对？万一救人失败，医生要担责吗？

上海医生多次
上演#高空救人$

田雨是龙华医院的一名援疆医生。日
前，他在一架从新疆喀什飞往乌鲁木齐的
航班上，凭专业知识救治一名癫痫发作的
男乘客，赢得乘客的掌声。事实上，这并非
上海医生第一次在旅途中救人。今年 !

月，由上海飞往悉尼的航班上，两名旅客
接连发病，来自浦东新区周家渡社区卫生
服务中心的高志欣，连续施救两小时，保
护乘客的生命安全；此外，中国科学院院
士、知名心内科专家葛均波教授也曾在飞
往美国的航班上救治心脏病突发患者。

这些医生救人的例子，全都以“皆大
欢喜”的结局收场，但社交网络中也出现
了不一样的声音。比如，有人质疑田雨“救
人的方法不对”。事后，多名医生发帖声援

田雨，并贴出了相关的疾病处理指南和权
威参考。也有不少市民对这种质疑声感到
心寒，“以后再遇到这种紧急情况，恐怕没
医生敢出手了。”

紧急情况下
医生该不该救人%

飞机上遇紧急情况，医生该不该救
人？周家渡社区卫生服务中心的高志欣医
生，给出了肯定的答案。“身为一名医生，
即使出了医院，处理急救既是医生职业的
道德要求，也是法律赋予的一种义务。”在
他看来，医生的职责是救死扶伤、保护人
民健康；对于急危患者，任何一个医生都
会挺身而出，没有时间去想“该不该”。

第二军医大学附属长海医院创伤骨
科苏佳灿教授也同意这种说法，“医生在
飞机等社会环境中救人，不是在执业，只
是用医术这一本领去为他人提供帮助。这
种行为本身应当得到尊重和理解，而不是
质疑。”
那么，万一抢救失败，是否要担责？苏

佳灿说，医生承担责任，必须是在出现医
疗事故的前提下，而《医疗事故处理条例》
规定，医疗事故是指由医生故意、责任心
不强等主观因素导致的人身损害。医生义

务救助，出发点是好的，又是处于户外、火
车或飞机等医疗条件差的地方，假如真的
救人失败，也不应该担责。

应该如何规避
急救情况下的风险%

“一桩见义勇为的好人好事，牵扯出
各种质疑，很伤医生的心。”一名热心市民
的留言获得了赞同。她说，“当医生不敢施
救，最终吃亏的将是社会的大多数。法律
法规应该给予医生更多的保护。”
高志欣说，人与人之间缺乏信任，大

家都要求“好心一定办好事”，如果办了坏
事，就可能会反咬一口。因此，医患双方之
间，信任最关键。苏佳灿则认为，这几年屡
次听到航班上乘客突发疾病的事例，尽管
机组人员都接受过专门的培训，但遇到急
难险重的情况，若飞机上没有相应的医疗
能力，还是相当危险。因此，除了完善社会
抢救的法律法规，还应将更多的急救设备
和药品引入公共交通工具，这对医生实施
抢救非常有帮助，可增加抢救的成功率。
同时，为了安全考虑，身体不适者应尽量
避免长时间搭乘飞机，如果一定要搭乘航
班，应做好最周全的准备，以防突然发病。

本报记者 左妍

! ! ! !每周五晚 "时刚过，普陀区真如镇真
光八小区的居民陶鼎南就开始忙碌了起
来———今年 #$岁的他，是真光八小区“法
律夜门诊”的“值班医生”，每周义务为居
民提供法律咨询服务已成为他退休生活
的一部分。

随着社会的进步，人民群众法律意
识的提高，社区出现了诸多法律层面的
问题。这些说大不大、说小不小的问题
不可能一一通过法院判决来解决，居民
渴望有一个能倾诉心扉、答疑解难、合
法维权、化解矛盾的平台。于是，真光八
小区成立了意在为小区居民化解日常

生活中各种“疑难杂症”的“法律夜门
诊”，“法律夜门诊”每周五晚上 "点到 #

点半为居民提供法律咨询，代写法律文
书；一般对象定点服务、特殊对象上门
服务、大型活动摆摊服务；并为居民提
供急需的法律帮助。

由于陶鼎南退休后常年投身社区服
务，担任真如镇老年协会法律咨询员、真
光八小区法律咨询指导员、民意接待员，
经验丰富，解决问题能力强，“法律夜门
诊”很快得到了小区居民的认可。“有问题
找夜门诊”成了居民挂在嘴边的话。
“法律夜门诊”成立三年来，为居民法

律咨询 %&'人次；代写法律文书 ('件；解
决居民矛盾 %$$余起。真可谓党员送服
务，群众得实惠。小区居民对“法律夜门

诊”的评价是“热情接待，讲解清楚，不花
一分钱，还泡一杯茶。”
陶鼎南还利用“法律夜门诊”这一平台

广泛收集居民对社区建设的意见和建议。
如：小区六小工程、小区道路改造、老年食
堂、上门送餐、防盗门维护、高空抛物、文明
养狗等等。他都将这些意见和建议一一整
理，便于居委会及时掌握社情民意。
“目前，‘法律夜门诊’主要是以接待

服务为主，这还不够，还得深入到居民中
去，普及法制教育，提高居民的法律意识，
促使居民运用法律来保护自身的合法权
益，力求把矛盾纠纷解决在小区，化解在
萌芽。”陶鼎南说。

社区联络员 真萱

社区全媒体 沈毓烨

社区新发现

普陀真光八小区为居民提供免费法律咨询服务

“法律夜门诊”为民解疑难

! ! ! !前天（%$ 月 ( 日），《“小清新”盆景，能
否走入千家万户？》一文在新民邻声 )**话
题板块呈现后，引发热议，以下为部分网友
评论：

#萨瓦迪卡&小"并不代表好养"养花花

草草是要心思的# $小清新%盆景固然更方便

走进千家万户"但要被养好"不是易事# 就像

现在流行的多肉植物"看着小小的肉肉的"养

起来也是大有学问#

#朱文河&其实"对于大多数人来说"养

个花种个草"实际上就是图个修身养性#而小

微盆景正符合人们的心意#因此我认为"这场

世界最大规模的小微盆景展" 不仅给更多的

人带来了兴趣"更密切了人与植物间的关系"

定会为更多的普通市民所亲近#

#天蓝蓝&小微盆景值得推广"相信也

会受到现代年轻人的欢迎#

社区全媒体 盛燕丹

! ! ! !“戏说人生———虞村作品展”
从即日起至 %$月 +日在朱屺瞻艺
术馆免费展出。展览集中展出了来
自苏州的当代艺术家虞村先生最
新创作的六十余幅国画、油画和手
稿等作品。虞村绘画不仅有才气，
还有童真，此所谓“大人者不失其
赤子之心也”。这些作品因为生动
有趣故有卡通味；因为针对性强故
有漫画性；因为自由即兴故不乏涂
鸦感。

虞村用另一种目光看待世界，
看得通透，看得真切，也看得与众
不同。正契合了当代艺术的精神：
要让参与者去蔽存真，使其精神个
性有继续丰满、不断深化与升华的
可能性。 社区全媒体 刘丹枫
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